

La Cité des Présents - François Mitterrand, **Une mémoire assumée et un élan vers l'avenir**



Dossier de presse
Mai 2025 Château-Chinon

NIÈVRE
le département

La Cité des Présents - François Mitterrand : un trait d'union entre héritage et avenir

ÉDITO



« À Château-Chinon, le temps a gravé une histoire singulière, faite d'attachement, de fierté et d'espérance. C'est ici que François Mitterrand, président de la République et homme du Morvan, choisit d'enraciner un pan rare de notre patrimoine national : les présents qu'il a reçus de la part de chefs d'État du monde entier tout comme des souvenirs protocolaires insolites et hétéroclites collectionnés pendant ses différents mandats présidentiels.

En 1986, avec la création du Musée du Septennat, il a fait le pari de transmettre aux générations futures ce témoignage matériel de la France, de son rayonnement, et de son rapport au monde. Plus particulièrement, il souhaite **offrir à chaque Français la possibilité de se plonger dans l'univers du protocole**. Chaque objet raconte une histoire de relation, de diplomatie, de liens humains, de négociation, d'échange, de pacte et de respect.

Près de quarante ans plus tard, fidèles à cet esprit de transmission, nous avons souhaité prolonger cette ambition en imaginant la **Cité des Présents- François Mitterrand**. Cette renaissance ne se résume pas à réunir sous un même toit les collections du Musée du Septennat et du Musée du Costume ; elle incarne un geste fort : **faire dialoguer la mémoire et la modernité**, pour offrir un lieu vivant, accessible et ouvert à de nouvelles formes de culture.

Aujourd'hui, la **Cité des Présents- François Mitterrand** rend hommage au passé tout en préparant l'avenir. À travers ses nouveaux espaces – pavillon de verre audacieux, Maison du Morvan restaurée, jardins réenchantés – elle **invite chacun à redécouvrir l'histoire locale, nationale et internationale sous un angle renouvelé, plus immersif, plus expérientiel et plus sensible**.

Nous avons traversé des défis, assumé des choix exigeants pour que ce projet soit à la hauteur de l'attente collective et de l'héritage qu'il porte. Le 10 mai 2025, jour anniversaire de la victoire de François Mitterrand à l'élection présidentielle, symbolisera cette nouvelle étape : celle d'une mémoire assumée et d'un élan vers l'avenir.

Que la **Cité des Présents- François Mitterrand** devienne ce qu'elle est appelée à être : un lieu de transmission, de fierté, de rencontres et d'inspiration, pour Château-Chinon, pour la Nièvre et pour tous les visiteurs qui viendront y puiser un peu de l'âme d'une France en marche.



Fabien BAZIN
Président du Conseil
départemental de la Nièvre



Wilfrid Séjeau,
Vice-président à la culture

SOMMAIRE

- François Mitterrand, son lien unique à la Nièvre • p3
- De 2014 à 2025, l'histoire d'une rénovation • p4
- ...pour un équipement de grande valeur pour la Nièvre • p5
- La Cité des Présents François Mitterrand en avant première, le samedi 10 mai 2025 • p6
- Paroles de Nivernais • p7

La Cité des Présents - François Mitterrand : Du lien unique d'un Président à la Nièvre à un site culturel d'envergure

Dans la Nièvre, le nom de François Mitterrand est indissociable d'une fidélité politique exceptionnelle et d'une amitié sincère entre un homme et un territoire. De 1946 à 1981, celui qui fut député, conseiller général, président du Conseil général et maire de Château-Chinon, avant d'être élu Président de la République le 10 mai 1981, a noué avec notre département rural un lien rare, fondé sur l'engagement et la reconnaissance.



Dès le 10 mai 1981 et tout au long de ses mandats présidentiels, François Mitterrand reste profondément attaché à cette terre du Morvan. C'est dans cet esprit qu'il choisit, en 1986, d'installer à Château-Chinon le **Musée du Septennat**, au sein de l'ancien couvent Sainte-Claire du XVIII^e siècle. Il y fait rassembler les cadeaux officiels ou personnels reçus dans l'exercice de ses fonctions, qu'il donne au Département de la Nièvre pour offrir à ses administrés les plus fidèles une marque de reconnaissance et de gratitude.

Plus qu'une collection d'apparat, ce musée est une empreinte, un récit matériel de la diplomatie française, où céramiques, orfèvreries, œuvres d'art et objets venus du monde entier dialoguent avec la mémoire des relations internationales ou plus locales. La richesse des pièces exposées, complétée par un second bâtiment inauguré après sa réélection en 1988, offre une fenêtre inédite sur l'histoire d'un septennat français et sur l'amitié entre les peuples, entre les gens.

À travers ces équipements culturels, François Mitterrand manifeste son souhait de partager avec les Nivernais une part de son destin national et international. Il fait du Musée du Septennat un symbole vivant du lien entre la Nièvre et la France, entre Château-Chinon et le monde.

Aujourd'hui, avec **la Cité des Présents - François Mitterrand**, ce patrimoine s'ouvre à une nouvelle génération. Avec l'union du musée du costume et du musée du Septennat, en un lieu unique où se conjuguent traditions populaires et mémoire présidentielle, la Cité des Présents François Mitterrand incarne regard moderne sur l'histoire et l'identité de la Nièvre.

En 2025, avec le lancement en avant première de la Cité des Présents - François Mitterrand ce 10 mai, le passé reste vivant, enrichi par une vision contemporaine qui conjugue mémoire et avenir. Fidèle à l'esprit du Président, la Nièvre continue d'incarner cette France rurale où l'histoire nationale se nourrit de fidélités locales et d'attachements humains indéfectibles.

Ainsi, au-delà d'une grande date politique, **le 10 mai devient, grâce au renouveau de la Cité des Présents- François Mitterrand, un hommage à nos terres nivernaises. Restées humbles et véritablement humaines, elles savent voir grand et sont un symbole du rayonnement de la France.**



La Cité des Présents - François Mitterrand : de 2014 à 2025, l'histoire d'une rénovation ...

Depuis plusieurs années, le Département de la Nièvre porte un projet ambitieux : réunir les collections des deux musées de Château-Chinon, le musée du Septennat et le musée du Costume, au sein d'un équipement unique et moderne. **Ce projet, imaginé dès les années 1990-2000, vise à offrir aux visiteurs une expérience enrichie en mettant en valeur deux collections exceptionnelles** : d'un côté, les cadeaux reçus par François Mitterrand en tant que président de la République (1981-1995), et de l'autre, un remarquable ensemble de costumes et d'accessoires retraçant l'évolution du vêtement à travers le temps. Après un certain nombre d'aléas qui ont retardé l'ouverture au public, l'équipe départementale est très heureuse de voir les murs et les salles revivre au fil des futurs mois.

2014-2024 : dix ans de travaux parfois difficiles à mener



Pour donner vie à cette ambition, un grand chantier de rénovation et d'aménagement a été lancé. Après un concours d'architecture en 2014, l'architecte Patrick Mauger a été retenu pour mener cette transformation.

Plusieurs étapes majeures ont marqué l'évolution du projet :

- **Rénovation complète des bâtiments historiques** qui abritaient les anciens musées afin d'améliorer leur accessibilité et leur mise en valeur ;

- **Création de nouveaux espaces** : un pavillon événementiel permettant de relier les collections, un espace d'accueil convivial comprenant une boutique et des services mutualisés avec l'Office de tourisme, ainsi que l'aménagement de jardins paysagers pour offrir aux visiteurs un cadre agréable et immersif ;

- **Transfert des collections** : pour permettre ces travaux, les musées ont été temporairement fermés à l'automne 2019 et les œuvres précieusement conservées dans des réserves temporaires.

Le **19 octobre 2020**, la pose de la première pierre a marqué une avancée significative du projet. Nous avons déjà tous hâte de voir prochainement son ouverture.

Entre **2019 et 2022**, la construction du pavillon et la rénovation des bâtiments ont progressé, mobilisant de nombreux acteurs pour faire de ce site un lieu vivant et attractif.

Été 2023, nous, élus et équipes des bâtiments et de la culture du Conseil départemental, déchantons amèrement car un problème technique apparaît dans l'un des bâtiments historiques (le couvent Sainte-Claire, dit Septennat 1), où des remontées d'humidité sont détectées.

Nous déclenchons une série d'expertises pour identifier les causes et les solutions les plus adaptées. Face à ces enjeux, le Département a fait le choix difficile et responsable de reporter l'ouverture des musées initialement prévue en 2025, tant le risque était grand d'ouvrir un bâtiment qui n'est pas en état d'accueillir durablement des œuvres et du public.

Depuis cette période, les équipes sont à pied d'œuvre pour évaluer la meilleure approche afin d'assurer la pérennité des lieux et la préservation des collections. Des études techniques et financières supplémentaires sont nécessaires pour garantir un traitement efficace du problème avant l'accueil du public.



... pour l'émergence d'un fleuron culturel pour le Département

Pourquoi Cité des Présents François Mitterrand ?

La Cité des Présents-François Mitterrand, née de la réunion de deux musées de Château-Chinon, est un espace culturel contemporain où le passé dialogue avec le présent, où la culture se vit au coeur de son temps, où chaque objet, cadeau présidentiel ou pièce de mode, raconte une histoire. Cet établissement culturel met à l'honneur l'histoire de la Nièvre où François Mitterrand fut maire, sénateur, président du Conseil général et marqua à jamais le territoire de son engagement.



En **2025**, le Conseil départemental, face à la nécessité d'isoler pour le moment un bâtiment entier, choisit toutefois d'ouvrir la Cité des Présents-François Mitterrand en plusieurs temps. Il est en effet temps que les Nivernais puissent réinvestir ces lieux en toute sécurité et redécouvrir la Cité des Présents-François Mitterrand sous un jour nouveau.

Un projet porté par une ambition forte et une volonté d'ouverture à tous.

Malgré ces ajustements, la Cité des Présents reste un projet porteur d'avenir. L'ouverture progressive du site est envisagée dès 2025, avec des événements et une programmation culturelle riche et festive, dont le lancement aura lieu samedi 10 mai.

Le public pourra découvrir ce lieu unique en avant-première. L'inauguration des musées est prévue en 2026, garantissant une expérience culturelle de qualité dans un cadre entièrement rénové pour l'intégralité du musée de la mode et une partie du musée des cadeaux présidentiels.

Le Département de la Nièvre et l'ensemble des acteurs engagés dans ce projet restent mobilisés pour faire de la Cité des Présents-François Mitterrand un espace de transmission, de découverte et de partage, à la hauteur des attentes du public et des partenaires.



La Cité des Présents - François Mitterrand en avant première, le samedi 10 mai 2025

11h

Représentation des élèves de l'école de musique et de danse Morvan Sommets et Grands Lacs RESO Nièvre

Les élèves de 4 à 6 ans proposeront avec leur professeure Sophie Amelot une présentation de leurs explorations musicales travaillées durant l'année.

14h-16h

Ateliers de pratique artistique

***Cercles et spirales, une initiation à la broderie* - atelier avec le duo Stella Goldschmit - à partir de 5 ans**

A partir de matériaux utilisés en haute couture, les participants exploreront deux motifs intemporels : le cercle et la spirale.

***La Cité dès à présent, un voyage multisensoriel* - atelier avec l'artiste Claire Xuân - à partir de 12 ans**

Embarquez pour une expérience ludique et interactive, à la découverte d'une sélection de cadeaux présidentiels.

15h45

Rendez-vous à l'Espace François Mitterrand pour célébrer le 10 mai 1981, une date clé de l'histoire nationale, porteuse d'un sens tout particulier pour la Nièvre..

16h30

Lancement de la programmation culturelle 2025 et inauguration de l'exposition *Petites et grandes histoires du bois sur l'eau* par l'artiste Claire Xuân

Cette exposition est une série photographique mettant à l'honneur les deux éléments du bois et de l'eau, ainsi que le patrimoine naturel et historique du département.

17h

En chœur et en fanfare, avec la chorale L'Eau Vive et la fanfare du Contrevent

La chorale L'Eau Vive de Château-Chinon, dirigée par Stéphane Ruelle, met à l'honneur la chanson française. La Fanfare du Contrevent, orchestre post-apocalyptique hors du commun, bouscule les codes de la fanfare et propose une musique puissante et mystérieuse.

Un moment convivial clôturera la journée

Toutes les activités sont gratuites • Les ateliers sont sur réservation

Informations pratiques :

6, place Saint-Christophe / 58120 Château-Chinon

citedespresents@nievre.fr / 03 86 69 51 70

f Cité des Présents - François Mitterrand

Paroles de Nivernais

Clara Delattre, animatrice à l'EHPAD de Château-Chinon :

Le projet «Savoirs furtifs» a offert aux résidents de l'EHPAD de Château-Chinon l'opportunité de travailler avec une artiste, en explorant leurs sensations, notamment le toucher. Cette expérience les a amenés à se remémorer des souvenirs et à se laisser guider par la créativité. La restitution du projet au Centre Culturel Condorcet a permis des échanges avec l'extérieur, suscitant chez eux fierté et satisfaction.



pratique artistique



Helen Stavropoulos, artiste peintre de Château-Chinon :

En tant qu'artiste, j'ai constaté l'adhésion et l'entrain du public à l'occasion des ateliers famille et l'engouement des élèves et enseignants dans le cadre des ateliers scolaires en lien avec les collections des musées.

Les journées événementielles (nuit des musées et journées du patrimoine) attirent des gens de tous âges. S'informer, apprendre et s'amuser, voilà ce que les gens cherchent et trouvent. En permettant la rencontre d'artistes locaux et d'ailleurs, la Cité des Présents-François Mitterrand inscrit son offre culturelle dans une actualité intéressante. Pour l'heure, le public local est aussi très avide d'informations concernant l'évolution du chantier et les nouveaux parcours de visite. Les Château-Chinonais retrouveront-ils chacune des œuvres qu'ils affectionnaient en particulier ?

Coordinatrice TER de Saint-Saulge :

Grâce à l'action du Conseil départemental de la Nièvre, les élèves ont pu découvrir des collections d'objets d'art et s'initier à la création à partir de supports de grande qualité. Nul doute qu'avec cet échantillon de la future Cité des Présents, l'équipe enseignante de l'école des Légendes et les élèves suivront de près l'ouverture de ce lieu culturel. De quoi alimenter également le programme d'actions menées par le Territoire Éducatif Rural (TER) de Saint-Saulge, en proposant cette action aux six autres écoles et au collège du territoire.



Contact presse :

Stéphane BÉNÉDIT
Directeur de Cabinet
stephane.benedit@nievre.fr | 06 87 01 00 17

NIÈVRE
le département
www.nievre.fr   

Hôtel du Département
58039 NEVERS CEDEX